

BERNARD (*Théophile-Louis-Emile-Joseph*), Médecin (Mons, 30.3.1865-Coquilhatville, 2.11.1907). Fils de Hector-Théophile et d'Emilie Hardenpont.

Théophile Bernard a commencé ses études universitaires à l'Université de Louvain en 1882. Il quitta Louvain en 1883 pour poursuivre ses études à l'Université de Bruxelles, où il obtint successivement ses grades universitaires et le diplôme de Docteur en médecine, chirurgie et accouchements le 16 mars 1889.

Il s'établit ensuite comme praticien successivement à Etterbeek, à Saint-Josse-ten-Noode et à Molenbeek-Saint-Jean, et décida de s'engager au service de l'Etat Indépendant en 1897. Il avait épousé Isabelle Joachim, qui mourut après quelques années de mariage.

C'est en qualité de médecin de 2^e classe qu'il s'embarqua à Anvers, sur le *s/s Léopoldville*, le 6 mai 1897. Arrivé à Boma, le 2 juin, il fut adjoint au médecin résident de cette ville et fut ensuite désigné pour Léopoldville, où il commença à exercer le 26 février 1898, mais dut rejoindre dès le 15 avril suivant sa nouvelle destination dans le district de l'Ubangi, où il acheva cette première période de séjour. Au cours de celle-ci il fut promu médecin de 1^{re} classe, le 20 avril 1900.

Il fit un deuxième séjour dans le district de l'Ubangi, où sa résidence habituelle était Libenge. Parti d'Anvers le 1^{er} février 1901, sur le *s/s Anversville* et débarqué à Boma le 21, il arriva à Libenge le 12 avril suivant. Il rentra en Belgique par le *s/s Anversville* du 3 mai 1904, à Boma.

Après un congé qui se prolongea jusqu'au 9 février 1905, le Dr Bernard arriva à Boma, par le *s/s Anversville*, le 1^{er} mars 1905 et fut désigné pour le district de Banana, où il exerça les fonctions de Commissaire de district. Le 4 juillet 1905, il reçut l'ordre de rejoindre Lisala, pour assurer le service médical du district des Bangala, où il séjourna pendant un an. Il fut ensuite désigné pour le district du Stanley-Pool, le 5 juillet 1906, et, enfin, le 25 février 1907 pour le district de l'Equateur. C'est à Coquilhatville, le 2 novembre 1907, que le Dr Bernard succomba, terrassé par la dysenterie. Ce médecin énergique et dévoué avait montré les plus belles qualités, tant dans l'exercice de ses fonctions administratives que dans celui de son art. Les aléas de sa carrière l'avaient conduit dans les climats les plus durs du Congo et dans des localités où, malgré un équipement médical et chirurgical sommaire, il avait su inspirer aux blancs comme aux noirs la confiance et la sympathie ainsi qu'un sentiment de sécurité accrue.

Le Dr Bernard avait été décoré de l'Etoile de service le 2 juillet 1900 et avait été nommé chevalier de l'Ordre Royal du Lion le 17 janvier 1904.

9 juin 1947.
L. Van Hoof.